

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

**Seccion editorial.**

**EDUCACION DE LA MUGER.**

Vemos con sentimiento, que apesar de la importancia reconocida que tiene la educacion de la muger, no se le da oficialmente la que merece.

Por regla general y con muy pocas escepciones, el sexo del cual recibimos las primeras impresiones en la vida, el que amolda nuestros sentimientos, el sexo que mas eficazmente influye en nuestra existencia, no está educado, y solo en las clases altas recibe una tintura de lo que se llama modernamente *talentos*, y con el solo objeto de que sirvan para aumentar y dar realce á los otros medios de agrandar que le ha conferido la naturaleza. En las categorias inferiores todavia es mayor el abandono. La que ha de ser muger del artesano, del labrador, del jornalero no recibe enseñanza de ninguna clase, y queda colocada bajo la influencia de sus instintos ó de los ejemplos que desde la cuna la circunden. Los males que de este estado de cosas resultan, no pueden someterse á cálculo, ni parecerá exagerado á los que estudian los resortes secretos de la índole presente de la moral pública, asegurar que en este estado está la raiz de la mayor parte de los crímenes que se cometen en el mundo y de los vicios que emponzoñan la sociedad.

Mucho se ha dicho sobre la diferencia de capacidad intelectual entre el hombre y la mujer y corre por muy válida la opinion que si en la mujer hay mas facilidad de percibir, en el hombre es mas señalada la de reflexionar; que en la mujer prepondera la viveza y la fantasía, y en el hombre hay mas solidez y aptitud al raciocinio. Generalmente se atribuyen á la mujer ciertos defectos que si bien existen en el hombre, no son en este sexo tan comunes ni obran con tanta energía. Las calificaciones que se hacen de la muger se reciben en

la sociedad como moneda corriente, se dan por supuestas, y se raciocina sobre ellas como sobre una proposicion matemática. Veamos si la diferencia de aptitudes depende de la naturaleza ó de las costumbres públicas.

En la niñez, las disposiciones, las propensiones, los hábitos, los apetitos de los dos sexos, no presentan el menor síntoma de diversidad. Si no fuera por el traje no podríamos distinguir un niño de una niña; ni sus afectos, ni sus juegos ni sus costumbres, ni sus dichos nos harían notar la diferencia; pero si la sociedad se apodera de la mitad de estas criaturas y las inicia en un orden enteramente contrario, naturalmente estos dos giros opuestos, estas dos aplicaciones distintas de las mismas facultades, han de influir de un modo irresistible en su ejercicio, en su carácter, en la intensidad de su accion y en la amplitud de su alcance.

Lo mismo sucede con nuestras dos manos, que estando organizadas de igual modo una que otra por la naturaleza, nos sirven de desigual manera, siendo la una capaz de desempeñar las operaciones mas finas y delicadas, y limitada la otra á las mas sencillas é indispensables. No es necesario acudir á una ciencia profunda para hallar la causa de estas divergencias. La mano derecha escribe con facilidad, porque se la enseña á escribir, el hombre tiene mas aptitud que la muger para las ideas abstractas, porque la abstraccion es la facultad que en este sexo se ejerce desde los primeros años de la juventud, y en el otro queda sentenciada á la inaccion.

Dejando, pues, sentado que la providencia ha sido tan generosa en dotes mentales con un sexo como con otro, cosa que ya en otra ocasion hemos demostrado con detenimiento, importa examinar los inconvenientes que pueden hallarse en el igual repartimiento de saber en ambos, porque aunque haya motivos para creer que la muger no debe aprender lo que aprende el hombre, no nos parece susceptible de defen-

sa la inmensa disparidad que se nota entre los dos casos.

No descubrimos motivo alguno para que una muger de cuarenta años sea mas ignorante que un muchacho de doce. Si es un bien para la sociedad que la muger viva y crezca en la ignorancia, es menester confesar que este bien se nos ha prodigado superabundantemente.

En esta cuestion debe tomarse en cuenta el tiempo de que cada sexo puede disponer para dedicarlo al cultivo del entendimiento, y en esta parte creemos que las mujeres están en circunstancias tan favorables, sino mas, que los hombres. Las mujeres están escluidas de las ocupaciones graves de la vida, del servicio público en todos sus ramos, de las profesiones sabias del foro, del sacerdocio, de la bolsa y de las grandes empresas comerciales. Su ministerio es doméstico y sedentario, y pueden disponer libremente del tiempo que el hombre gasta en la locomocion, en ir y venir á la oficina, al escritorio, al tribunal etc., etc. Las ocupaciones modestas de una buena madre de familia, están despachadas en pocas horas; y en la mayor parte de las casas, cuando vemos á una mujer laboriosa ocupada todo el resto del dia en coser ó bordar, estemos persuadidos de que lo hace por no estarse con los brazos cruzados. Si confiase parte de este trabajo á manos mercenarias, incurriría en un gasto insignificante, pero dado que emplease estos ratos sobrantes en enriquecer su entendimiento ¿quien puede comparar las ventajas de esta adquisicion con la del ahorro de algunos reales?

Se ha dicho que el gran peligro de instruir á una mujer, consiste en las probabilidades de que se vuelva pedante ó afectada; y que nada es tan chocante, como ver salir á una mujer de los límites de la modestia propia que su sexo le impone, para hacer ostencion de su literatura y de su saber. Esto puede ser cierto; pero la respuesta á semejante objecion es bien trivial y obvia. La afectación consiste en el alarde que se hace de poseer algo raro y

FOLLETIN.

5

**EL SECRETO DE UNA MADRE**

NOVELA HISTÓRICA,

Traducida del francés por las señoritas

Doña Concepcion y Doña Maria Josefa Contreras.

Continuacion.

—Sin embargo, dijo Dupré, yo me entrego con cierto placer á esos recuerdos. Es menester decir tambien que sin el 93 Dupré no hubiera sido capitán de gendarmería.

—No nos entendemos ya, dijo el marqués con voz trémula.

—Estais en un error, respondió Dupré, debemos entendernos. Lo repito, en aquel tiempo en que se cantaban y se bailaban las farándulas, en el que la muerte se paseaba en carros desde las prisiones á la guillotina, Dupré era el mas famoso *sans-culottes* de la Francia, el mas espantoso Jacobino, y el mas ardiente terrorista.

—Y qué! replicó el marqués exasperado, osais hacer alarde de ello en mi casa, sentado á mi mesa?

—Si, señor marqués, me atrevo á sentarme á vuestra mesa y no la deshonro.

—Pero si como yo, dijo el marqués pálido y abalido, hubierais sido encerrado en las espantosas prisiones de Nantes, si hubierais presenciado como yo, conducir á la muerte mugeres, niños y ancianos, si les hubierais visto atados y llevados en innobles carretas; si hubierais visto á las jóvenes retorcerse en la agonía de la desesperacion, pidiendo la vida á hombres feroces y sin piedad; si hubierais visto tantas infamias no osarais hablar del 93!

—Ha visto todo eso, señor marqués, y como vos he estado en las prisiones de Nantes, solo que vos haciais parte de las victimas; y yo de los verdugos; pues era carcelero de la prision principal de Nantes.

—Que horror! esclama el marqués, todos le rodean, Ursula cae de rodillas, el joven Dupré se levanta pálido de empuje y espanto, la marquesa permanece de pie, sobrecogida de terror, el marqués no puede pronunciar mas que estas palabras: salid!

—No será, señor marqués, antes de haberos dado una explicacion, ha llegado el momento.

—Oh! esclama Ursula que se sentia morir, decid, decid, padre mio, que eso es imposible!

Dupré levantando los ojos al cielo dice:

—Preguntádselo á Dios que nos oye. Si señores, si hijos míos, yo era carcelero de las prisiones de Nantes, pero lo era para arrebatár á la muerte algunas victimas que lograba sustraer al verdugo, ayudado de mi muger y de mi hermano que nos habíamos consagrado á ello; y esto arriesgando nuestras vidas y las de nuestros hijos, que podian de un dia á otro pagar con las suyas la obra que habíamos emprendido; pero Dios, lo repito, estaba con nosotros.

En este momento el marqués se acerca á Dupré conmovido y le dice con una voz apenas perceptible:

—Acabad en nombre del cielo! esos desgraciados que se conducian á la muerte, como los salvasteis?

—Mi hermano y yo habíamos concebido un proyecto tan atrevido como peligroso; sin embargo, Dios nos ayudó, porque no fuimos descubiertos. Por la noche cuando venian á buscar á los infortunados que habian sido condenados sin juzgarlos, para conducirlos á aquellas *anegadas* infames y ocultas, yo como uno de los principales carceleros estaba encargado de conducir cierto número de ellos, hasta que amontonados en espantosas carretas, desaparecian para siempre; cuando llegábamos al patio prin-

precioso; algo que no todo el mundo posee. No se dirá que un hombre afecta tener dos brazos y dos piernas, cuando todos los hombres poseen los mismos miembros en igual cantidad. ¿Ha de parecer afectado el hombre que diga que sabe escribir? Ciertamente que no; y la razón es, porque es tan común saber escribir, que el que lo ignora debe avergonzarse; pero el que lo sabe no tiene motivo para envanecerse.

Difúndase el saber entre las mujeres, y resultará que ninguna podrá jactarse de ser más que las otras. La vanidad y la presunción reinarán en ambos sexos mientras el mundo exista, pero si se vulgarizan las prendas y las adquisiciones en que se apoyan, se disminuirán en proporción las causas de envanecimiento y de presunción.

Cuando la instrucción deje de ser un fenómeno en las mujeres, las instruidas dejarán de ser afectadas y ridículas. Hace cincuenta años que el hombre que hubiera usado en una conversación familiar las palabras gas, pintoresco, calor atmosférico, tendencias aristocráticas, interés dramático y otras muchas que están ahora en boca de todos, habría pasado por un insoportable pedante.

Se continuará.

Sección oficial.

La GACETA del 21 contiene el siguiente real decreto:

En atención a las razones que me ha expuesto el presidente de mi Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Las Cortes del reino, convocadas por mi real decreto de 18 de Setiembre último para el día 50 de Octubre, no se reunirán hasta el día 50 de Diciembre de presente año.

En Palacio a 20 de Octubre de 1857. — Está rubricado de la real mano. — Rubricado. El Presidente del Consejo de ministros, Francisco Armero y Penaranda.

Provincia de Córdoba. — Fondos de Beneficencia. Año de 1857.

Resumen de las cuentas referentes a los expresados fondos y al mes de Setiembre próximo anterior.	
Total cargo de los Establecimientos provinciales.	172.902,63
Data de id. id.	171.330,95
Existencia para el mes de la fecha.	21.571,68

Córdoba 22 de Octubre de 1857. — Juan Francisco Gil. — Srío, Luis Carlos Tirado.

principal a favor de la oscuridad y rechazaba con mi acción estas desgraciadas víctimas hacia la muralla, después mientras el ruido y movimiento que ocasionaba esta carga cruel, empujaba con fuerza los ó tros, que iban a caer contra una puerta que se cerraba al instante tras de ellos. Mas tarde, cuando la calma estaba algo restablecida, venia a reunirme con los que habia dejado en un húmedo calabozo donde se creían en sus últimos momentos; entonces sin decirles una palabra mi hermano y yo les hacíamos pasar por un corredor estrecho que los conducía al Loire: allí una barquilla los recibía y los transportaba sin ruido a una embarcación cargada de mercancías, en la que a través de los buhos y las cajas los ocultábamos a todas las miradas; mi hermano, que era capitán de este buque, los llevaba fuera de Francia y los depositaba donde no tuviesen que temer por su vida. Para esta empresa habíamos cambiado de nombre, y muchos de los que pudimos salvar no nos han conocido después: confieso sin embargo, que soy muy dichoso cuando logro encontrar a alguno de ellos. Qué más os diré? por espacio de muchos meses mi hermano y yo no tuvimos otro objeto, ni otro comercio que salvar hombres: he aquí porqué, señor marques, fui yo en 93 carcelero de la prisión

Sección de noticias.

NACIONALES.

—Con fecha 14 escriben de Melilla que la Kabila de Benisid el puso su cañon el 4, y siguiendo el curso de las irregularidades que constantemente se ven en aquellos indómitos frontezos, el kabo de principal mandaba sus afectos y regalos a la plaza mientras sus gentes la hostilizaban. El cañon de que hicieron uso era ancho de recámara y estrecho de boca, y nunca visto hasta entonces. Afortunadamente sus disparos no causaron ningun daño.

A las diez de la mañana del día 11 llegó a aquellas aguas el vapor de guerra español *Vulcano*, llevando a su bordo el relevo de parte de la guarnición, el cual consiste en un gefe, un médico, diez y seis oficiales y 400 individuos de tropa que desembarcaron en seguida, con aspecto muy marcial, con lo que se remediara la calamidad de tanto enfermo como habia que apenas se podia cubrir el servicio. Dicho buque de vapor salió a las pocas horas de haber llegado, y pasó a Chafarinas donde dejó cien hombres de guarnición y sesenta confinados para aumento de personal en el trabajo de fortificación y puerto. A las diez de la noche regresó el vapor en seguida comenzó la operacion del embarque del batallón de San Fernando y bateria de Málaga, igualmente relevada, y a las tres de la madrugada del 12 salió montando el cabo de Tresforas a las cuatro.

—El capitán general de Cataluña recibió el día 17 un parte telegráfico fechado en Génova el mismo día anunciándole que SS. AA. RR. los duques de Montpensier habian salido de aquel puerto a bordo de la fragata *Berenguela*.

Del 20 al 21 han debido llegar a Barcelona. —En la orden general de la plaza de Barcelona del 17, se decía que tan pronto como el cañon de Monjuich anunciase hallarse a la vista del puerto el buque que conduce a los infantes, las tropas vestidas de gala formarían inmediatamente con música y banderas cubriendo la carrera desde el desembarcadero hasta el palacio.

Muchas familias de las inmediaciones acuden a la capital a disfrutar de los festejos preparados para obsequiar a los ilustres huéspedes, con cuyo motivo la animacion crece por la ciudad, cabeza del principado catalán.

—Entre los sitios que probablemente visitarán SS. AA. en Barcelona se cuentan las iglesias principales, los fuertes de Monjuich, Atarazanas y Ciudadela, la fábrica de la Espa-

ña industrial y la de Escudé, el archivo de la Corona de Aragon, las casas consistoriales, los coliseos y los jardines del Laberinto, Eliseos y otros.

—Parece que a consecuencia de la esposicion que últimamente elevó a S. M. la junta de fábricas de Cataluña lamentándose de la exaccion de los impuestos locales con que se grava a las manufacturas nacionales que se introducen en Santiago, la Coruña y otras poblaciones, se ha espedido un real decreto mandando cesen desde luego todos los derechos que se hubiesen establecido en los citados puntos sobre los géneros del pais.

—Los deseos de los labradores se han cumplido en Aragon, pues las lluvias si bien no muy copiosas, han caído en bastante cantidad para que los campos estén preparados a recibir las nuevas simientes. Las autoridades y corporaciones de Zaragoza están preparando todo cuanto les permita lo perentorio del tiempo para obsequiar a los duques de Montpensier, que deben llegar a aquella ciudad en los últimos dias del presente mes.

—En el término de Calatayud acaban de hallarse ciento y tantos fardos de género prohibido que permanecian ocultos desde el choque último.

—Por fin, dice el 20 un periódico, ha sido recibido por los ingenieros del gobierno el ferro-carril de Albacete a Almansa. Se está organizando el servicio de trenes y segun las mejores noticias se abrirá este camino al público el 1.º de noviembre.

—Se ha nombrado una comision de personas competentes que debe pasar a Fernando Póo con objeto de reconocer los montes de aquella isla.

—En las playas de Nerja se ha presentado una lancha con ocho hombres, que componian la tripulacion del bergantin francés *Indic*, cuyo capitán don Juan Bautista Mariani, manifestó que naufragó a las dos de la madrugada del quince del actual.

—En la junta celebrada el 14 por la sociedad económica de Valencia, fue presentada por un socio una hoja con capullos de seda blanca, procedente de la cosecha de otoño. El aspecto de los capullos ofrecia un buen resultado, y se creia que pudiera conseguirse con poco trabajo recojer dos cosechas al año.

—Uno de estos pasados dias ha habido un incendio en un lagar del partido de Venta larga, que pudo ser de consideracion, por el fuerte viento que soplabá, pero que al fin logró estinguirss, gracias a los esfuerzos de algunos guardias y otras personas. Parece que

do Bouffay en Nantes, y por qué me honro de ellos. El marqués estrechando a Dupré entre sus brazos:

—Tu eres, dice, mi salvador, pues así es como yo, mi muger y mi niña fuimos milagrosamente vueltos a la vida.

—Será posible, responde Dupré, enjundando con el revés de su mano una lágrima preciosa que corria sobre su megilla morena y un poco arrugada por las emociones violentas. Por eso sin duda os amaba yo tanto y a todos los vuestros, es que presentia que habia entre nosotros el vínculo que nos unia.

—Si, esclama el marqués, tu mano es, hombre generoso la que yo estreché al entrar en la barquilla, tu voz es la que me dijo muy bajo: oiga por mi familia para que Dios permita que mañana pueda aun salvar algunos de vuestros hermanos.

Y estos dos hombres permanecen enlazados el uno en los brazos del otro: sus cabellos blancos se confunden con sus lágrimas, y la emoción que experimentan no les permite pronunciar más palabras: todos les rodean, estrechando cada cual a porfia la mano de Dupré.

—Yo te he buscado por todas partes, dice el marqués.

—Yo no sé, contestó inquieto Dupré.

—No os fué arrebatada una niña, dejándola en su lugar?

—Oh cielos! esclama Dupré, yo no se lo he dicho a nadie jamás.

—Ah! respondeme por piedad, qué habeis hecho de ella?

—S nora, eso no lo diré mas que a su madre.

Se continuará.

—Yo no sé, contestó inquieto Dupré.

—No os fué arrebatada una niña, dejándola en su lugar?

—Oh cielos! esclama Dupré, yo no se lo he dicho a nadie jamás.

—Ah! respondeme por piedad, qué habeis hecho de ella?

—S nora, eso no lo diré mas que a su madre.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

no fué puramente casual, cosa que averiguarán los tribunales de justicia.

#### ESTRANGERAS.

—Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente.

Paris 20 de octubre de 1857. — Nueva-York, 8 de octubre. — La crisis financiera toma cada día mayores proporciones.

El Banco de Inglaterra ha subido de nuevo el tipo de los descuentos de 7 á 8 por 100.

—De este modo y en un á resultar exactas las noticias del correo ordinario acerca del particular, por las que se vé que en Inglaterra, la crisis financiera y comercial continúa preocupando la atención pública. Sin embargo, el Banco no parecía adoptar las medidas restrictivas que se temían y á esta circunstancia se debía cierta confianza que todavía animaba á los especuladores. No sabemos hasta qué punto llegará ahora su desaliento. La reina Victoria se hallaba el 16 en Edimburgo y el mismo día se esperaba en Londres á lord Palmerston, cuya presencia se ha reclamado con tanta insistencia por la prensa británica.

—La *Independencia belga* confirma que efectivamente el gobierno francés ha ofrecido á Inglaterra el paso por su territorio para todas las tropas que quiera enviar á la India, y haciéndose cargo de que el gabinete de Londres no ha querido aprovecharse de tan ventajosa proposición, añade que su negativa se funda en las muchas dificultades consiguientes al desembarco y embarco de aquellas, como así mismo el del material de guerra que consigo llevan. La razón no deja de ser fundada, pero comparando estas molestias con el largo retraso consiguiente al rodeo del cabo de Buena-Esperanza, apenas puede concebirse la elección, máxime si se toma en cuenta la necesidad imperiosa con que se reclaman prontos refuerzos en el teatro de la guerra.

—Por lo que hace á las noticias que allí se refieren, solo encontramos en el correo ordinario la confirmación de haber surgido disidencias entre el gobernador general y sir Collin Campbell, acerca de ciertas disposiciones gubernativas tomadas recientemente por el primero de ambos personajes. Tratándose de dos autoridades, una militar y otra civil, ha sucedido, por lo visto, como siempre sucede, que aquella consideraba poco represivas las providencias que esta miraba como demasiado severas. Si el imperio de las circunstancias es ó no favorable al sistema del general en jefe, no hay para qué decirlo. Por lo demás, nada se mienta ahora de la retirada de lord Canning que se había anunciado con apariencias de grande probabilidad.

—De Constantinopla escriben con fecha 7 del corriente, en cuya fecha se sabía allí el completo resultado de las elecciones moldo-valacas y por tanto la constitución de los divanes, todo lo cual había causado la profunda sensación que era de esperar. Hablábase de nuevos cambios ministeriales, consecuencia, sin duda, de tan importantes sucesos, pero no vemos que se designen ninguna de las personas á quienes pueda afectar dichos cambios. Como en sucesos de esta especie nunca faltan contradicciones, al presente se asegura que la Sublime Puerta ha resuelto no relevar sus representantes de Paris y Viena, segun se había anunciado poco ha, principalmente en cuanto al príncipe Callimaki, cuya partida de la capital de Austria se dió como cosa segura en día determinado.

—Hé aquí la reseña de una estatua colosal por muchos títulos notable, que está construyéndose ahora en una de las mejores fábricas de fundición del departamento del Rin.

La estatua será vaciada en bronce, y este se-

rá el de los cañones rusos tomados en Sebastopol por el ejército francés. Representa á Nuestra Señora de Francia colocada sobre un globo: este está rodeado, de una serpiente, figurada alegórica del pecado, y cuya cabeza es quebrantada por el pié de la Señora. La Santa Virgen, de pié sobre el globo ó esfera, tiene al niño Jesus en sus brazos, y este está en actitud de dar una bendición.

—La serpiente tiene 17 metros de largo, y el pié que aplasta su cabeza tiene 1 metro 92 centímetros. La estatua tiene, desde la base hasta la cúspide, 16 metros de elevación (el modelo tenía 20 y 76 centímetros.) Los cabellos de la Virgen, echados á atrás sobre el manto, tienen 7 metros de largo: el antebrazo 3.75: la mano, desde el nacimiento de la muñeca hasta la estremidad de los dedos, 1.6: el ancho de la mano es de 1.02. La circunferencia de la estatua es de 17 metros. El modelo de la Virgen en yeso pesa 80,000 libras, y el del niño 30,000. Vaciados en bronce pesarán el primero 200,000 y el segundo 60,000. Tendrá por pedestal una obra de la naturaleza y de los siglos: un basamento digno de ella. Será colocada en la cumbre del monte Corneille, en cuya falda se estiende en forma de abanico la villa de Puy, en el Mediodía de la Francia. El monte Corneille, una de las mayores curiosidades geológicas de este país, es una inmensa masa de lava volcánica petrificada, en forma piramidal. Al lado de este monte se eleva la roca de S. Miguel, que es todavía mas alta, y que tiene literalmente la forma de un pan de azúcar refinado. Sobre la roca de San Miguel existe, desde los primeros tiempos del cristianismo en las Galias, una capilla consagrada al mismo santo, á la cual suben todos los años el 29 de setiembre multitud de personas que van en romería á oír misa al santo. A esta roca se sube por una escalera hecha á pico en la peña viva.

Tanto el monte Corneille como la roca de San Miguel, se ven desde mucha distancia; y ahora se trata de colocar sobre el primero la estatua colosal de la Virgen, para que haga juego con la capilla que remata la roca. La Virgen será colocada de manera que el niño pueda hacer ademán de bendecir la villa de Puy. En el interior de la estatua hay una escalera que sube hasta la cabeza, y todo el interior recibe la luz exterior por medio de doce pequeñas ventanas (cuatro por cada uno de los picos en que se divide); que colocados entre los pliegues del ropaje á los cuatro vientos, permitirán ver el soberbio panorama que se desarrolla al pié del monte.

El modelo ha sido hecho por Manuel Bonnaux, y será vaciada por Manuel Fournier, jefe de fabricación y escultor de la fábrica de fundición de Prenat y compañía. Dicese que no existe en el mundo otra estatua tan grande si no es la de San Carlos Borromeo, sobre el lago Mayor; pero aquella no ha sido aun vaciada.

—El vapor *Persia* ha traído noticias de Nueva-York que participan el desenlace de la revolución de Santo Domingo. El presidente Baez vencido y derrotado se ha visto en la necesidad de refugiarse en Carreras, población situada á las orillas del rio Ocon, de donde se supone que debió huir también el 27 del pasado setiembre. Entre tanto se organizaba un verdadero gobierno, la administración de la república se había confiado á autoridades provisionales.

—El príncipe Luciano Bonaparte se halla en Bayona desde el miércoles de la semana anterior por la noche, que llegó acompañado de su secretario de órdenes, el señor Cavagnari. Parece que S. A. despues de residir algunos

días en aquella ciudad, piensa hacer una escursion por nuestras provincias del Norte, con el fin de continuar sus estudios é investigaciones sobre la antigüedad de los diferentes dialectos del idioma vascongado.

—El emperador y la emperatriz de Rusia llegaron á Varsovia el 4 á las once de la mañana habiéndolos recibido el gobernador príncipe Gorstschacoff y varios generales. El cortejo imperial se dirigió en seguida al palacio Lasiensky, resonando el eco de las campanas y de los cañones; el emperador iba á caballo y la emperatriz en coche descubierto. Las tropas formaban una hilera, de modo que la población se agrupaba libremente por el lado opuesto. Al llegar al palacio Lasiensky asistieron al oficio divino y se dirigieron luego á Belvedere.

—Ha sido declarada en estado de sitio la ciudad de Carrara, á consecuencia de los trastornos que ha habido últimamente en aquella parte del ducado de Módena.

#### Gaceta.

—EL SANTO ARCÁNCHEL.—Hoy es el día del ínclito Custodio de esta ciudad; apenas habrá una casa donde no haya felicitaciones, mezcladas en algunas partes con tristes recuerdos. Las dulces y delicadas elaboraciones de Castillo y de Puzini puede decirse que están hoy á la orden del día. Donde no puedan penetrar por la penuria de los tiempos, serán substituidas por otras alegres demostraciones, que Dios tenga de su mano para que no concluyan como el Rosario de la Aurora en Medina.

—MISA NUEVA.—Mañana celebrará en la Iglesia de S. Rafael su primera Misa D. Manuel Enriquez y Rivas, en la que predicará el jóven y distinguido orador D. José Benitez y Madrid.

—TEATRO.—Como verán nuestros lectores en el anuncio correspondiente, desde esta noche se empezarán las funciones á las siete y media.

—A LOS JUGADORES.—Se dice que para facilitar mas el juego de la lotería moderna se trata de dividir en décimas los billetes que ahora lo están en octavas partes.

—ESTADÍSTICA.—En el núm. 174 del Boletín oficial de esta provincia se publica el estado de conducciones transversales que satisfacen el Estado para el servicio de correos.

—PREGUNTA Y RESPUESTA.—Hizose un pobre hombre una herida bastante grave, y habiéndole preguntado el cirujano, si era cerca de las vértebras donde se había hecho el daño, le contestó con la mayor sinceridad: no señor; ha sido en el campo, cerca de las Ventas de Alcolea.

—PESOS Y MEDIDAS.—En los días 1.º y 8 de noviembre próximo se subasta en Zuheros el arbitrio de pesos y medidas por todo el año de 1858.

—SUBASTA.—El 28 del actual á las 10 de la mañana se subastan en Obejo los pastos y bellota de una parte de la dehesa de la Vega, bajo el tipo de 2000 rs.

—SON SABIOS.—Los que viven sin el qué dirán. Los que no confían en la amistad. Los que no juzgan por apariencias. Los que tienen opinión propia. Los que no se esponen á unas tremendas calabazas. Los que tienen mucho dinero. Los que no figuran en público. Los egoístas. Los que viven en el campo á sus anchas.

—SON TONTOS.—Los que pagan siempre los primeros. Los que esperan. Los que viven de ilusiones. Los que confían en palabras. Los que se meten en todo. Los que persiguen á muger que no los quiere. Los que ponen en paz á dos que riñen. Los españoles-estrangeros. Los que no escarmentan.

Hoy. S. Rafael, Custodio de Córdoba.

Tobías desde su adolescencia fué piadoso y temeroso de Dios: casó con una virtuosa joven de su tribu llamada Ana. Cautivo el pueblo de Israel y dispersó por la Media y Asiria, se dedicó este santo varón a consolar y socorrer a sus paisanos en la dura cautividad a que estaban reducidos. Establecido en Nínive, alentaba a sus hermanos de destierro con sus eficaces palabras y ejemplos, siendo modelo de paciencia y caridad. Cierta día renlido de enterrar infelices israelitas, muertos por sus opresores, se durmió y despertó ciego. A esta disgracia sobrevino la indigencia, por lo que era insultado por los impios que se burlaban de su santidad. Viéronse Tobías y Ana obligados a desprenderse de su único hijo para que recobrase en Rager cierto dinero que las debían, pero les desconsolaba no hallar quien le acompañase en tan largo viaje. Un joven se presentó a ellos el que les cobró el dinero, proporcionó esposa al hijo de Tobías, y restituyó la vista al anciano padre, colmado de bendiciones a la familia. Este joven benéfico era el arcángel S. Rafael: antes de regresar al cielo, manifestó a aquella familia quien él era, recomendó la excelencia de la limosna, y la oración, y les dijo que era él quien presentaba en el trono del señor las buenas obras y oraciones de los hombres, siendo la Medicina de Dios.

Hoy reza la iglesia del mismo Santo Arcángel con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia de Sr. S. Rafael.

En la misma iglesia se celebrará una solemne función al Sto. Arcángel, en la que predicará el Sr. D. Juan Solís, Diácono.

Segundo día de Novena al Arcángel S. Rafael en la Iglesia de S. Francisco, a las oraciones, celebrada por varios devotos.

Primer día de Novena a nuestro Custodio Sr. S. Rafael, en su iglesia a las oraciones.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. del Sol, en la Catedral.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid, del 20 de Octubre.—3 por 100 consolidado a 39.50 y el diferido a 27.

CORDOBA.—Precios de los granos el día 22. Trigo de 112 a 114. Cebada de 28 1/2 a 30. Habas de 30.

Sevilla.—Trigo en la Alhondiga de 52 a 67. Cebada de 30 a 33. Aceite en la Calzada a 45; para consumo a 51.

Málaga.—Trigo de 57 a 62. Cebada de 50 a 57. Maiz de 45 a 48. Garbanzos de 76 a 113. Habas de 40 a 50. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 47.

Granada.—Trigo de 60 a 70 rs.; Cebada de 54 a 56. Habas de 54 a 55.

CORREOS.

MADRID y subcarrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, GRANADA y su carrera Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernannuñez, Ramba y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villavieja, Villaharta y Villanueva del Rey.

AVISOS.

—VENTA. A voluntad de su dueño se vende ó arrienda desde San Juan de 1838 en adelante, la casa núm. 2, situada en la calle de la Portería de San Pedro Alcantara de esta ciudad, formada sobre 913 varas superficiales, con excelente fábrica y maderas de segura; su piso bajo contiene 3 patios, el primero se halla a la entrada de la puerta prin-

cipal con un cuarto en él; el segundo se encuentra a la entrada del portón; en su centro tiene una fuente con agua de pié, y el circulo que forma está poblado de naranjos y otros árboles frutales; sobre su derecha se encuentra la escalera principal, y a su izquierda 3 salas con vistas a la calle, dos gabinetes, otro con repostería destinado para comedar, y además dos galerías: desde este segundo patio sigue un pasadizo, a él que desciende la escalera de escape ó falsa, y a seguida se encuentra la cocina baja, y el patio tercero; en la órbita que forma éste, hay dos fuentes de agua de pié, y una de ellas derrama en la pila del labar, y tambien se halla poblado de naranjos, limones y árboles fruteros, tiene despensa, y encima de esta un granero que caben en él por sima de dos mil fanegas de grano, y un apartado con cuadra.

El piso alto y cuerpo que cae a la calle, se compone de una sala grande cuadrada con vistas locales, un gabinete, despacho, una gran torre cubierta con un cuarto en ella. El cuerpo interior se compone de dos salas, un cuarto, cocina, comedor con su repostería y sus correspondientes galerías y alacenas.

La fachada principal de esta casa dá frente al Medio día, y linda por su izquierda con la puerta falsa de San Pedro Alcantara, y por la derecha con la casa núm. 1.ª, calle de las Pavas.

El sugeto que guste enterarse de cuanto vale espresado y comprarla ó arrendarla puede verla y tratar de su ajuste con el propietario de ella, que es el que la habita.

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde el día la casa núm. 28, calle Nueva de Consolacion, inmediato a las Cinco Calles, cuya casa está toda acristalada. Quien quisiera interesarse en dicho arrendamiento puede entenderse con el dueño de espresada casa, que vive en la núm. 37 en el campés de S. Agustín.

—SUSCRIPCIONES. En la Librería de Lozano se admiten suscripciones a las obras siguientes.

Novelas escogidas de D. Mariano Fernandez y Gonzalez. La mancha de sangre.—Un tomo de 2 copo real.—Los hermanos Plantagenets.—Un tomo de 2 copo real.—Historia de un hombre contada por su esqueleto. Todos estas novelas escogidas formarán un solo volumen de unas cincuenta entregas compuesta cada una de dos pliegos de impresion al precio de un real y cuartillo.

Rogin Rogal, ó el paje de los cabellos de oro. Historia caballeresca del siglo XI, por D. Benito Vicetto. Constará de veinte y cinco a treinta entregas contenido dos pliegos de impresion cada una al precio de un real.

El idiota ó los trabucaires del Pirineo, novela histórica original por D. Pedro Mata. A un real la entrega de dos pliegos de impresion, constando la obra de cuarenta y cuatro entregas.

La condesa de Moncion, segunda parte de la Leona, novela escrita en francés por el célebre Soutie, traducida por D. B. M. Ataque. A un real la entrega, constando de dos pliegos de impresion y toda la obra de veinte y cinco a treinta.

—VENTA. La de un molino acedero con máquina hidráulica y todos sus enseres correspondientes, en el pago de las Ollerías núm. 6; tiene buenas habitaciones, pajars, cuadra muy buena, bodega id., gran patio con árboles para la aceituna, y pozo. Tambien se arrienda dicho molino por uno ó mas años. La persona a quien acomode comprarlo ó arrendarlo puede tratar con su dueño que vive calle de S. Pablo núm. 77 y 78.

—BAZAR DE CAMAS INGLESES EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS

59 y 60. Gran depósito de camas, catres y cunas inglesas superiores magnificas, de hierro dulce y de bronce, con ruedas armaduras y remates dorados para mostiqueros y colgaduras a 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros.

—Llavamanos de hierro máquedados con piés y perchas de hierro.

—Fajilete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc.

—Arcas de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

—Anteojos y gemelos superiores de teatro.

—Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por horas.

—Bridas, bocados, filetes, bruzas, almohazas, barbada espolines, sillas-galagos de montar, cadenas para caballos y otros muchos usos, etc.

—Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, y con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea munición de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

—Hules superiores con preciosos y magnificos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas-mesas de estufa, cómodas, altares, etc., y hules negros de seda y engomados para delantales, etc., etc.

—Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerías, comedores, etc. y cacerolas económicas de hierro esmaltadas, ó estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupideras y escupidores; cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y pe hoja de lata.

—Relojos superiores de sobremesa imitación de bronce y mármol, rematados por diferentes figuras, etc., etc. con zócalo y faja, desde 14 a 24 duros.

—Guadaluas superiores con sus piedras.

—Jabon superior de Windsor, de almendras amargas espuma de la espesición de Londres.

—Palas de hierro y de acero, para diferentes usos y para caminos de hierro.

—Sacos de noche de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

—Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los piés de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.

Y otros infinitos artículos de nueva invención de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania espresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos a los señores Pando Acha y Compania, duenos del dicho Bazar inglés en Sevilla, donde encontrará un se grande surtido de mas de mil camas.

—VENTA. En la buenta del Naranjo, término del Cerrillo, se vende granadas dulces y del ayó a 14 cuartos arroba. 4—3

—GENEROS. Acaba de llegar a esta capital un comerciante con un brillante surtido de toda clase de generos de lujo, que realiza por cuenta de fabrica; permanecerá en esta 8 días, y vive calle de la Librería, número 38. 4—2

—ALMONEDA Y ARRIENDO. En la calle del Duque núm. 5 se abre almoneda de varios muebles y utensilios de casa. Tambien se arrienda desde el día la casa espresada. En la misma darán razón. 4—3

—COMPRA. Quien desee enagenar 4 ó 5 pilones para una almoneda, podrá pasar a la calle de Carreteras núm. 37, que dará razón quien desee comprarlos. 4—5

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda el cortijo nombrado de las Caridades, término de Villafaneá, cuyo tercio de labor se compone de 36 fanegas de tierra calma, con casa de teja; dicho arriendo empezará a correr en el día 29 de Setiembre próximo venidero. Las personas que deseen interesarse pueden pasar a la calle del Baño alto, núm. 28 en esta Ciudad, donde se les darán las noticias que gusten. 4—3

—TEATRO. Funcion 25 de abono para hoy. El drama de costumbres en 3 actos, titulado: Es un Angel.—Baile.—El juguete cómico, Los dos inseparables. A las 7 1/2. A 3 rs.

—Por las secciones anteriores.—J. MARTINEZ.

—CORDOBA.—1857.

—Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor.

—Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor.

—Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor.

—Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor.